

Procès-verbal de l'Assemblée générale de la SPPA

Le 1^{er} décembre 2015

Au restaurant de la Cigogne à Miécourt

Ordre du jour adopté :

1. Ouverture de l'assemblée par le président de la SPPA
2. Désignation des scrutateurs
3. Approbation du PV de l'assemblée extraordinaire du 25 novembre 2014
4. Rapport du président
5. Rapport de la vice-présidente, activités des paysannes et paysans
6. Comptes 2014
7. Rapport des vérificateurs des comptes
8. Election d'un nouveau membre au comité
9. Divers

Membres présents : selon liste de présence disponible à la CJA

Membres et invités excusés : Marie-Claire Roy, Florian et Nathalie Migy, famille Zürcher, Frédérique Choulat, Etienne Ouevrey, Bernard Varin, Gabriel Schenk, Claude Gerber, Olivier Gury, Marie-Antoinette Froidevaux (paysannes FM), Yves Maître (SACD),

1. Ouverture de l'assemblée par le président de la SPPA

Jean-Marc Nagel ouvre la séance à 13h28 et salue les membres présents. Il demande d'avoir une pensée pour les personnes décédées lors de l'année écoulée.

2. Désignation des scrutateurs

Christophe Lièvre et Daniel Crelier sont désignés scrutateurs par le président.

3. Approbation du PV de l'assemblée extraordinaire du 25 novembre 2014

Le PV a été envoyé à tous les membres. Il est approuvé par l'assemblée.

4. Rapport du président

L'année 2015 a bien débuté avant l'installation de la sécheresse. La récolte des foins et des céréales fût bonne. 2^{ème} partie d'année sèche mais facile pour les travaux. Il risque cependant de manquer de fourrage en fin d'hiver. Une diminution du cheptel sera peut-être nécessaire. L'achat de fourrage est parfois compliqué car les caisses des agriculteurs sont plutôt vides. La récolte de betterave fût facile mais les quantités sont plus faibles (100 wagons de 50 tonnes en moins à Alle par rapport à 2014). Les marchés agricoles sont à la peine. Les prix d'achat baisse mais pas les prix de vente. Il y a toujours plus de programmes écologiques mais cela ne nourrira pas la population. On en demande plus aux agriculteurs mais on veut baisser les soutiens financiers. Le président remercie les agriculteurs ayant manifesté à Berne. Malgré toutes ces contraintes, les agriculteurs en veulent encore. L'innovation sera peut-être la clé du futur. N'oublions pas que l'agriculture donne du travail en aval et en amont. Avec la prévision d'augmentation de la population, il faudra produire davantage. En 2015, le comité s'est permis une petite sortie à Paris. Le président remercie également les membres qui s'investissent dans la défense professionnelle et à la CJA pour le travail réalisé durant l'année.

5. Rapport de la vice-présidente

Plusieurs réunions des paysannes en 2015. Il est important de promouvoir la qualité de nos produits. Un coup de main a été apporté au brunch du 1^{er} août à la ferme du château. Les paysannes ont organisé la journée du lait à la pause le 5 novembre. Cela rappelle aux enfants l'importance du lait dans l'alimentation. Les paysannes ont également participé au salon des goûts et terroir à Bulle (le marché de St-Martin était invité). La vice-présidente remercie les personnes ayant participé. Le marché de St-Martin a bien mieux marché. La traditionnelle soirée pizza en janvier a permis de remercier les paysannes ayant travaillé les week-ends de St-Martin. Florence Van den Sande ajoute un dernier mot sur l'énorme succès de la tournée Christophe Meyer. Elle remercie toutes les familles paysannes qui se sont engagées dans l'organisation. Merci à Christophe Meyer pour sa tournée qui promeut l'agriculture locale. Une petite sortie est prévue au marché de Noël à Freiburg pour les paysannes.

6. Comptes 2014

David Laville présente les comptes.

La journée porte ouverte à la ferme au printemps 2014 s'est soldée par un petit déficit de 330 francs environ. Mais le but de la journée fût atteint avec une belle promotion de l'agriculture.

Au terme de l'exercice 2014, les comptes voient une augmentation de fortune de 6429,15 francs.

L'état de la fortune au 31 décembre 2014 se monte à 58293,44 francs.

7. Rapport des vérificateurs des comptes

Christophe Lièvre et Olivier Gury ont vérifié les comptes. Ils demandent à l'assemblée d'accepter les comptes et de donner décharge au caissier. L'assemblée accepte à l'unanimité.

8. Election d'un nouveau membre au comité

Florence Van den Sande présente Christine Limacher qui a intégré le comité en cours d'année. Elle est nommée par acclamation de l'assemblée. Elle remplace Sabine Lachat qui avait démissionné lors de la dernière assemblée.

9. Divers

Infos CJA. Philippe Jeannerat apporte les salutations de la Chambre jurassienne d'agriculture. Il félicite la SPPA et les paysannes pour les activités 2014.

- Menace sur les budgets agricoles 2016 et 2017 ainsi que sur le crédit cadre de la PA 18/21. Les diminutions annoncées correspondent à 200 francs par hectare environ. C'est inadmissible pour les familles paysannes. Une forte mobilisation à Berne est nécessaire.
- Prix du lait catastrophique. On produit à perte. Le marché est difficilement influençable sans une aide politique. La CJA demande une segmentation correcte. Les agriculteurs doivent avoir le choix de traire du lait B et C. La fusion entre MIBA et Nordostmilch est soutenue par la CJA. MIBA est actuellement entre le marteau et l'enclume. La CJA espère qu'avec la fusion, MIBA ait plus de poids sur le marché du lait.
- La commission filière laitière est mise en retrait. Un GT mis en place par la commission souhaite mettre un projet de développement régional pour le lait. Avec le nouveau Gouvernement, il n'est pas sûr que la commission soit reconduite. Toutefois, le GT restera en place.
- Pour cette année électorale, la CJA a organisé un débat public avec les candidats au Gouvernement. Le peu d'agriculteurs ayant participé est décevant. Mais cela a eu le mérite de sensibiliser les politiciens à l'agriculture. Lors de la campagne du 2^{ème} tour, la CJA relève l'absence de discussion sur la préservation des terres agricoles. La CJA le rappellera aux élus en temps

voulu. La CJA félicite les élus du monde agricole au Parlement et remercie les autres agriculteurs s'étant inscrit sur les listes.

- Changement d'animateur rural. Ignace Berret remplacera Baptiste. Le mode de fonctionnement sera revu pour soutenir les sociétés régionales. Une discussion aura lieu avec les comités pour apporter les meilleures améliorations.
- Sécheresse. Il y a de gros souci d'approvisionnement en eau sur certaines fermes. Les mesures demandées par la CJA ont été appliquées par l'ECR. La CJA a aussi demandé de faciliter l'importation de maïs d'ensilage. Un assouplissement des mesures PLVH est aussi prévu.
- Marchés de bétail. Bonne fréquentation. Le rôle du marché de garantir la transparence des prix est importante et se doit d'être maintenu. Les places de marché sont aussi l'occasion d'avoir de bons contacts entre agriculteurs.
- Swissness. Travail de la CJA pour que les terres exploitées en France (jusqu'au 1^{er} janvier 2014) soient compatible avec le label Swissness.
- Betteraves. La CJA n'a pas participé à la manifestation sur les betteraves et s'en excuse mais la CJA défend tout de même fortement les producteurs de betteraves.

Infos ECR. Jean-Paul Lachat remercie l'invitation et se réjouit que l'ECR soit associé aux assemblées.

- Bilan PA 14/17 : beaucoup de travail administratif.
- Paiements directs 2015 : légère diminution d'environ 1 millions de francs est estimée (équivalent au montant 2013). Le coefficient des contributions de transition passe à 0.2746 alors qu'il était proche de 0.46 en 2014. Ce qui équivaut à environ 4 millions de moins. Cette baisse est en partie compensée par une augmentation des contributions à la biodiversité et au paysage.
- Surface de promotion de la biodiversité : Environ 15% de la SAU du Jura est inscrite en surface de promotion de la biodiversité. Sur ces surfaces, 36% répondent aux critères de qualité II (le but de la Confédération est fixé à 40%).
- 2 nouveaux projets de mise en réseau sont prévus au Jura dont un dans la vallée de Delémont (Courendlin-Vellerat). Le Jura compte 27 projets réseau (98% de la SAU).
- Qualité du paysage : forte adhésion aux projets. Environ 6.2 millions de francs seront versés (en augmentation de 0.9 millions par rapport à 2014). Le montant maximal est fixé à 160 francs par ha de SAU. Pour les surfaces d'estivage, le montant est de 97 francs maximum par PN. Les contrôles seront accentués dès 2016.
- SolAirEau : augmentation de 0.5 millions pour les contributions à la préservation des ressources.
- La PA 14/17 est un système complexe avec de nombreuses mesures. L'OFAG veut simplifier le système. Un GT va soumettre des propositions dès le printemps 2016. L'ECR espère que ces modifications pourront entrer en vigueur dès 2017.
- Perspectives 2017 : Une légère baisse des contributions à la promotion de la biodiversité de qualité I est prévue. Inversement, une augmentation des contributions à la qualité II sont prévues. Le niveau de qualité III ne sera pas introduit en 2017. Il est aussi prévu de limiter les contributions à la promotion de la biodiversité de qualité I à maximum 50% de la SAU. Il est aussi prévu une modification des coefficients UMOS. Ceci aura des conséquences pour les exploitations paysannes. L'ECR va étudier le cas et proposer des modifications.
- PA 18/21 : probable prolongation du système actuel. Possibilité de refonte du système dès 2022. Annonce de diminution du budget 18/21.
- Soutien à l'élevage : diminution de 80'000 francs en 2015 (OPTIMA). Le soutien s'élève à environ 1 million de francs.
- Marchés publics : 3-4 % de tête en plus qu'en 2014. Les prix sont relativement bons. Le soutien financiers de l'ECR pour les vaches de réforme a été augmenté afin d'avoir un maximum de bêtes de cette catégorie car ceci amène des marchands et donc des surenchères.
- Amélioration foncière : 1 projet de remaniement parcellaire est prévu à Ederswiller. 2 projets sont en cours.
- Crédit investissement et aide aux exploitations paysannes : environ 900 dossiers de prêt sont actifs. En 2015, les exploitations touchées par la sécheresse ont pu demander une AEP.

Infos de la FRI. Pierre-André Odiet apporte les salutations de la FRI et remercie de l'invitation. Plaisir et nécessité de participer aux assemblées des sociétés régionales. Il souligne l'importance de la participation des paysannes auprès de la population. Considération de l'agriculture a augmenté envers la population. Enjeu majeur concernant l'alimentation de la population. En 2015, 100 apprentis agricoles avec presque 30 % de filles. Il y a donc une bonne volonté des jeunes de se former. 50 candidats au brevet agricole.

Formation continue. Le programme 2016 est disponible. Divers cours pour s'améliorer.

Prestations de conseils. Sans cesse en amélioration. Vise à aider les agriculteurs dans tous les domaines.

Projet lancé sur la production herbagère efficiente. Minimisation de l'utilisation d'antibiotique dans la branche laitière.

Michel Crausat informe sur les **actualités de Landi Arcjura**. Légère baisse de la réception des récoltes. Environ 370 francs de taxe de conditionnement en moins par rapport à 2014. Résultat un peu meilleur que 2013. Le concept de transport des betteraves est à l'étude pour être amélioré. La défense de la ligne CJ Porrentruy-Bonfol est importante. Station AGROLA du centre Ajoie a été fermée. Magasin Delémont marche bien.

Daniel Studer apporte les **salutations de la MIBA**. Assemblées de cercle fin d'automne. De moins en moins de participation en journée. Les gens sont peut-être démotivés. Un rassemblement des cercles et tenues des assemblées le soir est à l'étude. Diminution de 8 à 9 % de la production laitière sur l'année en suisse. Daniel Studer rappelle que PSL fait travailler également beaucoup au niveau marketing/publicité. Concernant Lactofama, MIBA n'est pas toujours d'accord avec les principes de la société.

L'assemblée est levée à 14h57.

A la suite de l'assemblée, Michel Darbellay présente le projet Terrentraide, nouveau service de dépannage jurassien mis en place par la CJA en collaboration avec les Jeunes agriculteurs jurassiens.

Le président

Jean-Marc Nagel

Le secrétaire

Baptiste Huelin